No.661 (改題621号) 2025年 2月26日(水)





新社会党 発行所: 051 東京都千代田区神田神保町2-10 三辰工業ビル3F TEL. 03(6380)9960 FAX. 03(6380)9963

新社会党兵庫県本部 神戸市中央区中山手通5丁目2-3 ☎078(361)3613 FAX078(361)3614 毎月第2、第4水曜日発行 購読料月400円(1部200円)郵便振替:01120-7-16805

客待ちのタクシードライバーに訴えるか



山時代から江戸時代初期

後藤又兵衛は、

安土桃

に数々の軍功を挙げた武

いっそう力がこもる。タ で身に染みて分かってい 切さの両方を自らの経験 え共感を呼んでいた。 シェアは絶対反対」 の安全を軽んじるライド クシードライバーには必 るから、マイクの声には に訴える時のかい正康さ シー、バスのドライバー んは、仕事のきつさや大 街頭でトラックやタク 「運転手の誇りや乗客 将。出生については、 禄3年 (1560年) 4

85

4

州攻めの頃からで、

原の戦いにも従軍。

- 方6千石を与えられた。

2.13

も惜しむように各地で計



西神戸地区を中心に参加者があり、それぞれの課題 にもとづく政策や取り組みの必要性を語り、かい正 康さんに期待を寄せた=2月12日、神戸市長田区

画されている集いへの参 際の労働現場で汗を流し 加や街頭宣伝を担い、「実 として国会へ」との訴え て働いてきたトラックド ライバーを労働者の代表

エネルギッシュだ。今回 つ47歳のかい正康さんは イバーとしての経歴を持 22年間のトラックドラ

刻

行った。 む会 などについて意見交換を ののち、訴えるべき政策 部・支部)の党員と「囲 翌10日は、JR三ノ宮 を持ち、 、自己紹介

SPEKTELPEKTELPEKTELPEKTELPEKTELPEKTELPEKTELPEKTELPEKTELPEKTELPEKTELPEKTELPEKTELPEKTELPEKTELPEKTELPEKTELPEKTEKT ら富夫神戸市議と共に見 駅の山側で地元のあわは 朝の街頭宣伝。終了後は

を重ねた。 で地元の加古川、高砂の に出発。まずは加古川市 た奈良県天理市を朝早く 9日は前夜集会があっ 総支部の党員らと懇

談。午後は姫路市での党 宍粟の総支 の会議室で、 党員・支持者ら十数人と 加。ランチも共にしなが 短い時間ながらも懇談。 は2つの懇談会。市場内 ら親しく懇談した。その 康さんを囲む会」に参 を借り切っての「かい正 く党灘総支部の事務所で 神戸市に戻り灘区で 、休む間もな

龍、神崎、宍粟の総西播磨会議(姫路、

で2日目を閉じた。 「サポーターズの集い」 11日には加西市に出向 明石市に移動し

会党全国大会での決定を受けて以降、精力的に全国を走り回って準備を進め てきている。そのかい正康さんが昨年11月につづき、2度目の兵庫遊説を2 今年7月に予定される参議院選挙で、社民党比例区から立候補を決意して (甲斐) 正康さん (新社会党市民運動委員長) は、昨年4月の新社

月9日から13日の5日間にわたって行い、各地で支持の拡大を訴えた。

西宮市に移動し、 カフェ 闘 える集い」に参加。 き

りからスタート。須磨区 夕刻からは長田区で街頭 員との懇談と支持者宅回 での支持者宅回りを経て 13日は北総支部での党

さんと共にこの社会を考 会議主催の「かい正康 部落解放加西市民共

层。

その

後、全港湾神 バス分会を訪

朝はJR垂

水駅前で街頭

ザを引き取り、復興を図 言うのだ。アメリカがガ アメリカが「引き取る」と から飛びだした。ガザを がまたまたトランプの口 ょ!」というような言辞

戸支部山陽

バス運転手の皆さ

励の声を聴いた。 動課題に基づく期待と激 策を熱く、力強く訴える 参院選に懸ける思いや政 集い」に参加。 宣伝と「サポーターズの 者からの、それぞれの運 とともに、各地域の参加 最後の日の13日は、 、集いでは 早

の交流がで

きた。兵庫遊 、加納花枝・

んらとドラ 問し、

イバー同士で

説の締めは

党県本部副委員長宅での

座談会だっ

た。

③加西市で「この社会を考える集い」=2月11日、④垂水区でバス労働者との交流=2月13日写真①西宮のカフェで「かい正康と語る会」=2月10日、②灘区で「かい正康を囲む交流会」=2

2月10日、

妄言じみた

脈

かり馴らされ 発言にはすっ

たとはいえ、 「さすが、そ

水

れはないでし









サポーターの 正 康 **(7)** 日 17 **(7)** 活 動を 発

か しょ











(姫路市山田 町

後

(兵衛

顕

㎝)を超えるという巨漢 後、福岡県大隅城の所領 知られる。「黒田25騎の の頃に父を亡くしたため、 14年(1586年)の九 な足跡が現れるのは天正 雄」とうたわれ、具体的 であり、槍の名手として 黒田官兵衛に養育された。 いる(他説もあり)。幼少 生まれたと江戸時代の地 身長は6尺(約180 『播磨鑑』 に記されて きを受けて、 槍の穂先の形に仕上げら 碑は、又兵衛にちなみ、 真の顕彰碑が建立された。 式典が開催され、 後400年の節目に記念 の陣において討ち死にし 又兵衛は、豊臣秀頼の招 山田町の福田寺境内に写 た。56歳であったという て奮闘するが、翌年の夏 大坂の陣が勃発すると、 (他説もあり)。 2015年、又兵衛没 慶長19年 (1614年) 大将格とし 姫路市

は大歓迎だ。でも、これ

さすがドイツ、フランス、 ▼アラブ諸国はもちろん、 は民族浄化に他ならない

ヘギリスや国連グテーレ

(現・姫路市山田町)

日に神東郡山田

住とのこと。 部は、 なお、 【メモ】 神戸から車で 今も山田町に在 森山

又兵衛の末裔の 北条鉄道) らバス(北 からバスで20分。 姫路か 電車 条行)で50分。 で90分と北条 (神戸電鉄、

わが石破政権の対応は? だろう。さて日本政府、 ス事務総長の批判も当然



槍の名手として知られる後藤又兵衛の顕彰碑が出 生地とされる姫路市山田町の福田寺境内に建つ

求めるパレスチナでのと続いてきた「帰還」を エルになる。シオニスト スチナは100%イスラ 追い出した後にそこに入 の地からパレスチナ人を ない。だが、パレスチナ 会談 (2月4日) の後だ ラエルのネタニヤフとの するのなら、1947年 ない。要するにガザの る?:▼だが、その前にガ 人に決まっている。パレ ってくるのはイスラエル じていたのかは定かでは ヤフがどこまで気脈を通 った。トランプとネタニ したのは、訪米したイス が「ガザ所有」を言い出 だったのか?▼トランプ 人々の闘いはいったい何 の国連分割決議以降ずっ そんなことを人々が納得 離れなければならない。 人々は自分たちの土地を ンに移住しなければなら 人々はエジプトやヨルダ ザの住人、パレスチナの

\$ CARCARARA

新旧バトンタッチに 140人が大きな激励

つづき徳昭・いちのせ剛新春の集い



述べるいちのせ剛さん=2月11日、尼崎市

市長、丸尾まき兵庫県議、

集いには、松本真尼崎

の上村議長は「組合とし れた。JP労組兵庫連協

ていちのせ剛君を強く後

焼川みさお宝塚市議、あ

押ししたい。彼に期待

ている」と激励した。

日、尼崎市内で開かれ、

を鳴らす言葉が多く語ら どへの誹謗・中傷に警鐘 知事選での百条委員会な

動の中で職場や社会のい

剛さんは「自分は労働運

激励を受けたいちのせ

40人が参加した。

「新春の集い」が2月11

んヘバトンタッチする ら後継者のいちのせ剛さ

つづき徳昭尼崎市議か

よう」など、先の兵庫県 主主義を守る闘いを広げ

ほしい」と訴えた。 せ剛さんへと引き継いで

与九里丸さんの漫談から

室◎映画「決断」上映と

月8日

(土) 13時30分(

たかう仲間の集会 ◎3 上げを!2025兵庫た

ター・1階多目的ホール 神戸市・中央区文化セン

◎闘いの報告と記念講演

(終了後デモ行進)◎主

集会実行委員会

き込まれるリスクは高ま

る」と訴える。

| 総合庁舎1階講座研修

ゲストの漫談家、河内

日々のくらしに欠かせない食料品や高熱費

ないことを示す。生存に直結する食費が最も エンゲル係数は数値が高いほど生活に余裕が の割合は低くなり、生活レベルは向上する。 りにくいためだ。逆に所得が増えるほど食 『・3%に上り、43年ぶりの高水準となった。 食費の割合を示すエンゲル係数は、昨年

昨年8月2日に発表した 5・33%、いずれも前年 計は1万7415円、 民間主要企業の賃上げ集 を上回った。しかし、こ 上、従業員1千人以上の)集計は資本金10億円以 |働組合がある348社

> しそのためには、労働者の7割を雇用する中 とが最大のミッションだ」と強調する。しか

いるのが「最低賃金1500円以上」の取り

この状況を変える闘いとして、注目されて

5企業や4割弱を占める非正規労働者が春闘

物に行くと、春キャベツ2分の1玉386円、 の値上げが止まらない。コープこうべに買い **る (2月上旬)。 帝国データバンクの見通しで** |万品目に達するという。 しかし、 政府の消 15キロ4622円など、軒並み値上げであ |菜4分の1個214円、 兵庫県産こしひか 者物価指標で「生鮮食品」は除外されてお 国民感覚とは乖離している。 今年の飲食料品の値上げは前年を上回り、

こうして、家計2人以上の消費支出に占め

運

動

提

起

が

見えな

い連合

闘

規労働者

げ

5%)、中小労組は4・45%。厚生労働省が昨年の連合の賃上げは5・1%(ベア3・

上とした。芳野友子連合会長は今春闘につい

て5%以上、中小組合は1万8千円、6%以

て、「賃上げの流れを定着させ、そのすそ野を

零細・非正規雇用労働者に押し付けられてい

「価格転嫁」を阻まれ、そのしわ寄せが中小

し、下請けで成り立つ中小企業は大企業に

小企業や労働組合のない職場まで広げるこ

細企業や非正規労働者

の主役になる必要がある。

3%、およそ9円の引き上げが必要となる。 最賃1500円」を達成するには毎年7・ 組みだ。石破内閣も唱える「2020年代に

もうひとつが、今年3年目を迎える首都圏の

正規春闘実行委員会の取り組みだ。ストラ

イキを背景に28組合が180企業、10自治体

は含まれていない。

25年の賃上げ実施については、賃上げ予定 58%で前年調査から3ポイント増加している。 摘する。24年に賃上げしたと回答した企業は 規、男女間などの賃金格差は依然大きい。 なっている。大企業と中小企業、正規と非正 33%、検討中36%、賃上げ予定なしが31%と 25春闘を前に、大同生命保険が全国7千社 小企業の賃上げ対応が二極化していると指 中小企業経営者に実施した調査によると、

る。連合の賃上げ要求は、ベアと定昇を含め そんな状況下で2025春闘は始まってい

ても、それはどこの国の話?となるだろう。

えないことだ。経団連や政府に「価格転嫁」 主体的な闘いが問われているのだ。かつて るナショナルセンターとしての運動提起が見 ストライキを背景に32・9%の賃上げを実現 「狂乱物価」 といわれた1974年春闘では、 いま大企業は過去最高益を更新し、内部留 問題は、掲げた要求を実効性あるものとす 「お願い」するだけではなく、労働組合の 年金の物価スライド制を導入させた。

保は24年3月期で539兆円にのぼる。しか

つつある。

8日に「兵庫たたかう仲間の集会」、3月12日 16日の「パートアクション」に続いて、3月 現状を打開するため、学び、行動する場とし てぜひ参加してほしい。 兵庫の地域春闘の取り組みとしては、2月 「春闘講演会」を実施する。現在の厳しい

> が示されている。過重な 携を一段と強化する方向

基地負担を押しつけられ

るのは沖縄だ。

もある。沈黙していては、くらしも労働条件 た労働者のつながりと闘いが今ほど求められ 歪んだ構造は変えられない。企業の壁を越え も良くならず、大企業と投資家ばかりが潤う ている時はない。 春闘は働く人々が声を上げる最大の機会で

約7割が集中している。

担の拡大や危険の増大に

日米首脳会談による負

っながらないのか。

国の米軍専用施設面積の

かない沖縄県には、全 国土面積の約0・6%

は「労使自治」「労使コミュニケーション」と を震源としている。結論を言えば、この内容 ある。それは結局、労働条件決定の仕組みか 支配するための道具として機能させるもので 組み」と言い換えて、企業が職場を都合よく ロゲーションを「法定基準の調整・代替の仕 いう美名のもとに、労働基準法を逸脱するデ 告書は、昨年1月16日の日本経団連の「提言」 基準関係法制研究会報告書」である。この報 〕労働組合を排除することにつながるものと -年1月8日に厚生労働省が公表した「労働 最後に触れておかなければならないのが、

び米軍のそれぞれの指

言。そのため、「自衛隊及

揮・統制枠組みの向上、

日本の南西諸島における

一国間のプレゼンスの向

、より実践的な訓練及

らに強化していく」と宣 盟の抑止力・対処力をさ

首脳共同声明は、「日米同

会談後に発表した日米

てみれば、「賃上げ要求1万8千円」と言われ

・7%)、最賃すれすれで働いている者にし 企業の組合組織率9・9%、9人以下は 職場に労働組合がなく(100~999人

> 踊りやくじ引きなどで盛 ろいろな問題を考え、学 り上がり、暖かい雰囲気 えて結果を出したい」と では多くの地域の声に応 かすべく、6月の市議選 皆さんの思いを市政に生 んできた。これを土台に 力強く決意を述べた。 集いは地域の人たちの 難の権利」 の言葉通り今後ひとつひ とつの積み上げを大切に

を受けた。あいさつでは

「政治の流れが、デマと

の皆さんに支えられここ

「市議在期20年間、地域 たつづき徳昭市議は その後、あいさつに立

さんの支えをぜひいちの

脅迫によって変えられよ

ぞれから激励のあいさつ

来賓として参加し、それ わはら富夫神戸市議らが

に交渉を申し込む予定で、約4万人が参加す るという。この動きは関西圏でも具体化され

岡崎進(ひょうごユニオン委員長)

していく。(尼崎・H) インフォメーション *******************

福島原発事故から14年の つどい「放射能からの避 ■終わらないフクシマ (日) 13時3分◎県加古 ◎3月2日

的な訓練の強化

重さを知っています」。こ 解く。その心は、「一票の けて何と解く。「米屋」と いちのせ後援会」とか お話◎参加費1000円 兵庫原賠訴訟原告の方の ■未来を築く働き方と賃 ◎主催=脱原発はりまア

|沖縄と日米首脳会談

安全保障分野で日米の連 ワシントンで行われた。 初めての会談が2月8日、 相とトランプ米大統領の ついて触れたが、石破首 へ浦湾の基地建設問題に 化や軟弱地盤が広がる 前号で、南西諸島の要 要な基盤の上に、202 ること、そして、この重 ものとする能力を構築す る主たる責任を確固たる 年度までに日本を防衛す 下支えされた 加の好ましい 国は、日本の防衛予算増 7, 2027 い傾向により 3月に行われる核兵器禁 ォーラムを東京で開き、 8日と9日、国際市民フ 本キャンペーン」は2月 団体「核兵器をなくす日 爆者や市民などでつくる

本的に強化す て27年以降な に誓約した。 ことをトランプ米大統領 7年度より後も抜本的に 田内閣の閣議決定を超え 5年間で43兆円とする岸 023年から27年までの 防衛力を強化していく」 東した。国 会の議論も経 することを約 も軍事力を抜 軍事費を2 や環境への影響について 実験による被害者の援助 議論を進めていくことや、 提言案では、原爆や核

進む。南西諸島が米中対 立の前線となり、不測の シフトによる軍備増強が 自衛隊の南西 と語っている (NHK)。 らしい出発点になった」 て被爆8年の運動のすば もたくさん関わってくれ 代表委員は「若い人たち 核禁条約の署名国は94

い危険性が増している」 事態で戦闘が生じかねな 「日本が米国にくみして 権争いを助長 縄が戦争に巻 に迫り、締約国は73カ国。 カ国。国連加盟国の半数 、の依存をやめ禁止条約 政府は米国の「核の傘」

西宮市立若竹文化会館 の辞職を求める西宮集会 催=集会実行委員会 ◎3月1日 (土) 14時◎ (若竹公民館)◎主催= ■緊急!3・1斎藤知事

改憲の動きをウォッ

辺野古新基地建設の着実 な推進 南西諸島の実践 こと」を強調した。 実施が極め 古新基地建設の「着実な さらに共同声明は、「米 て重要である

会議に提言

被曝80年にあわせて被

ーラム 核禁条約締約国

|被曝8年国際市民フォ

に提出する提言案をまと 止条約第3回締約国会議

担に加え、 る暴走だ。 する過重な米軍基地の負 古新基地建設をはじめと ず、石破首相の一存によ 琉球新報社説は、「辺野 険性を伝えることなどを 場を設けて、核兵器の非 めていくために核兵器に 条約の影響力をさらに高 求めている。 依存する国々との協議の 人道性や核抑止政策の危 日本被団協の田中熙巳

き震災がなければ、私は 歴も30年になる。あのと 30年。私のユニオン運動

これまで日本の労働運動 伝えたいと考えた。当時、

力になった。労働組合が も30年活動を続ける原動

談活動の中心を担ってい

阪神・淡路大震災から

あの当時のユニオンと地

震災から30年の節目、

区労の活動を風化させず、

れる活動であり、その後

当時の私は「相談者の

人」だった。当時の相

もボランティアも同じ。 長から、「ユニオンの活動

ってグチを聞いてもらい

『寄り添う』『伝える』

したことは、私たちが誇 に労働相談の窓口を開設

開きたい。

聞きに行った。前事務局 と、伝えたいことなどを

でのことを伝える集会を そ、30年の節目にこれま

私の宝物になった。

ートやアルバイトを対象

さんの人と出会い、モノ はない。ユニオンでたく 思うが、今の自分に後悔 を味わってみたかったと

私のユニオン運動

の原点

動をしようと決意したこ

を見る目を養ったことは、

労働組合とは無縁で、全

だろうと思う。違う人生

雇。電話1本、ハガキ1

枚で簡単に解雇されるパ

安になる。不安だからこ

としたこと、未経験の活

ネットの役割を果たそう がら労働者のセーフティ あのとき被災者でありな

けることができるのか不

理由にした解雇や便乗解

れるのか、次代に伝え続 からもこの活動が続けら

活動に着手した。震災を

で誰もやったことがない

衰退していく中で、これ

た地区労の前事務局長に、

く違う人生を歩んでいた

デマと脅迫から民主主義を守る集い 上が講演

ない。自分自身で投稿内

新聞だけに頼ってもいけ

事実検証に手間暇かかる

ると思ってはいけない。

ること。おかしい内容に

後半は、百条委員会メ

容の真偽を検証し判断す

い方を提起した。 のデマや誹謗中傷への闘 が重要だ」と、SNSで 指摘・批判していくこと は、ひとつひとつ自分で

民主主義破壊と人権侵害 も起きている。こうした 誹謗中傷や脅迫などの攻 会)メンバーらに対する 撃が選挙後も続いており、 SNSによる大量のデマ、 **查特別委員会」(百条委員** きっかけに、県議会「調 こいう痛ましい事態まで 昨秋の兵庫県知事選を 人の元県議が自死する

のSNSでの妨害・攻撃 稲村和美さんの後援会共 が参加した。 に対して告訴状も提出し 同世話人で、選挙期間中 会場超満員の約220人 た津久井進弁護士が講師 県知事選に立候補した

は、落語を聞き、笑いな

っぱり今までの保険証が 「こうなったら大変。や

憲法を生かす須磨の会

がら社会問題を考えよう

憲法カフェの第2弾

めて思わされた。 便利で使いやすい」と改

「やっぱり今までの保険

条委員会を守る市民の会員 今回の県知事選は、都知 を務めた。津久井さんは、

質を知る格好の題材とし

と普迫から民主主義を守る非

も、県知事選の期間中、 み聞かせた。ただそれで で『規制』すればなくな する人も多いなど確信犯 間管理職層が多く占め、 用者には高収入の男性中 すぎていた」と悔やんだ。 対抗言論の価値を低く見 から何も言わなかった。 な分かるだろうと、自分 誉毀損行為を目の当たり SNSなどでのデマや名 的であることから、「法律 にしても、「そのうちみん て、絵本『二番目の悪者』 (2014年発刊)を読 そして、実はSNS利

が2月13日、尼崎市内で 義を守る集い」を開き、 「デマと脅迫から民主主 集いには会場超満員となる220人が参加してSNS による民主主義破壊と人権侵害の問題を考 写真内は津久井進弁護士=2月13日、尼崎市 リズムの台頭」が特徴だ 共通する「ウェブポピュ 事選や米大統領選などと と変わらないと紹介。本 代から不変の本質的構造 として、古代ギリシャ時

> 1月26日に開催。約30人 証が便利ちゃうん?」を

える」と題したお話。住

「マイナ保険証問題を考

員の山田誠一さんから

落語の後は元神戸市

2行為を許さないと、「百



アロハさんの落語のあとは山田 さんによるマイナ保険証の問題

点の解説=1月26日、神戸市須磨区

証利用者は少数だった。 こんなに問題の多いカー ようにと使い始めたが、

れなくなったがその後ど なかったことからマイナ 基カードがあまり普及し わかりやすい解説があっ うなるのかなど具体的で の問題点、昨年12月で新 規の健康保険証が発行さ マイナ保険証「一本化_ マイナカード普及の目的 バー制度ができたこと

使っていたので遅れない ドだとは知らなかった」 参加者の一人は「周りが 数あったが、マイナ保険 ドを持っている人が過半 参加者ではマイナカー

ンバーの庄本えつこ、丸 尾まき、北上あきひと各 べ、満場の拍手で激励を 員会に臨む決意などを述 県議らが登壇し、百条委 と驚いていた。

確信した憲法カフェだっ がやっぱり便利やん」と たこれまでの健康保険証 「誰でも安心して使え

マイナ保険証問題で憲法カフェ 憲法を生かす須磨区の会

畿連絡会は2月2日、京

ンドレーダー基地反対近

こうした中、米軍Xバ

開催した(写真)。冒頭、 都市内で恒例の旗開きを

大湾宗則代表世話人が

府県や諸団体の代表らの やかに懇親するなか、各

た。その後、参加者が和 と連帯のあいさつを受け

沖縄や韓国では民衆が

発言が続いた。

京丹後の米軍Xバンドレ が進んでいる。 段と基地の強化・固定化 京都府精華町の祝園ミサ 鶴基地所属のイージス艦 して、近畿でも自衛隊舞 イル弾薬庫建設、そして、 へのトマホーク搭載計画 ・ダー基地の強化と、 政府の戦争準備政策と

ことから始めることが、 るのではないか」と言わ は何か、いま一度考える ているのか、寄り添うと いか。労働者に寄り添え 『伝える』ことにつなが 『備える』が基本ではな を伝えることも活動を次 けることにつながるだろ 代に引き継ぎ、活動を続 ニオンにいる。このこと な姿を見て、私はいまユ とができた。その献身的 集会は4月27日に開く

退職に歯止めをかけるこ ジメられたら事務所に行 もらっていた。職場でイ もユニオンに寄り添って 振り返ると、私はいつ 害に、ユニオンが労働者 り続けることを伝えたい。 予定。これから起こる災 のセーフティネットであ 木村文貴子(神戸ワー カーズユニオン書記長

(佐野みさ子) 建設から10年を経過

ど、住民の

「安心・安全」

多発、発電機騒音被害な 軍関係者による交通事故 制の強化が進む一方、米 定など基地強化と監視体 「特別注視区域」への指

丹後市議からは「昨年は

あいさつ。永井友昭・京

転攻勢の年にしたい」と

うあげるため、今年は反

を脅かす事態は今も続い

とができ、議会では毎回

基地問題を取り上げ質疑

してきた。今後も皆さん

連携して頑張りたい」

2期目の当選を果たすこ 皆さんのおかげで何とか

ている。

日米共同軍事訓練の拡 韓のレーダー情報の即時 共有開始による機能強化、 基地をめぐっては、日米 た米軍Xバンドレーダー 法にもとづく基地周辺の

リスクを冒して頑張って

気になって闘う戦線を作 いる。私たちももっと本

される予定。

(中村)

地集会は6月1日に開催

なお、今年の京丹後現

戦雲」 九条の会・宍粟が主催

湾の軍事拠点化・兵站基

シアターで満席になる中、 による、三上智恵監督の 防上の要衝」の名のもと、 日、宍粟防災センター・ 「戦雲」 上映会が2月2 九条の会・宍粟の主催 沖縄・南西諸島で「国 通った人々の生き方に心 国策に抵抗し、声を上げ 抗い続ける人たち。苦し を打たれた。 る人々。参加者は、映画 い状況にもかかわらず、 日米両政府。その島々で から伝わるそうした芯の

画の提起に気付かされた

だけではない」との映

圧殺されるのは沖縄の 化が進む現状に対し、

視聴者が多かった。

それは、アンケートの

また、全国の空港・港

て捉えられていなかった とができる。「自分事とし 感想の中から読み取るこ



防を観た=2月2日、宍粟市

加者があり、南西諸島の軍事要塞化をめぐる攻 け入れ、しっかり考えな 感じた。正しい情報を受 ければ……」等々。 事実を知らず恥ずかしく 安な気持ちを聞き、はっ が、人々の苦しむ姿や不 と気づいた」、「きちんと

し、継続した地道な実践の脅威や改憲の動きに対 催者から、「迫りくる戦争 述べられた。 行動の積み上げで対峙し よう」と今後への決意が 上映会の終わりには主 訃報がもたらされた。お

年が明けて、近親者の

通夜から葬儀への2日間、

亡骸と共に過ごし、死に

ついて考える日々を送っ

た戦場ジャーナリストの 以前一緒に仕事をしてい る。会場に来た友人から、 ア)のサイン会から始ま ッド(ジュリアン・ムー



タート」の年、私は、 ブルの崩壊とともに生ま 生きてきて、景気の良 1989年、「平成の7

ちで生きてきたように思 職活動中にはリーマン 代」と小馬鹿にされ、就 た。その度に卑屈な気持 ショックが直撃し、有効 の世代からは「ゆとり世 い日本を知らないし、上 求人倍率は0・5倍でし そのような嵐の中、私

正規雇用で働く者、ブ を見渡すと、仕方なく非 とができましたが、周り は幸いにも就職をするこ が多数のように思います。 そして、世間からは今の ラック企業で使い捨てに 気持ちを持っている人々 代は政治や社会に対して そうした状況で、この世 に切り捨てられました。 される者が多くいます。 という声も大きくなく、 ように「若者の声を聞け. 怒り」よりも「諦め」の 「自己責任」の名のもと

国民民主党やれいわ新選 フレーズを言ってくれる にする」などの心地よい 増やす」、「消費税をゼロ 作ったうえで、「手取りを 組に一定に支持があるの せんが、「絶望から救って そうした中で、「敵」を 私自身は支持はしま

慮しなければいけないと

治家が出てきたことも憂 情の社会」に乗っかる政 このような「分断」と「感 極めて危険な発言ですし、 ということでしょうが、

できます。 映っていることは理解は あるように思います。 かをよく汲み取る必要が の裏でなにを考えている 例えば、2023年11 しかし、それらの主張 は病気になるかもしれま 人生、誰しもがいつか

藤田早苗著/集英社新書)

1100円(稅込)

語るには材料は事欠かない。

武器としての国際人権 日本の貧困・報道・差別

兵庫県知事選におけるN党の言いたい放題

報酬を減らして医者の給 witter)で「診療 玉木雄一郎は、X(旧T 月1日に、国民民主党の 料を減らしたい」(現在は

にでもあります。 ません。そのための「公 ではないでしょうか。 共サービス」ではないの 私たちが当たり前のよ 人は一人では生きられ

療、安心して暮らしてい うに飲めている水や、安 巻き込まれないための治 たとき・予防のための医 科書や、病気やケガをし てのバス、教育で使う教 全な道路、移動手段とし くために必要不可欠な公 安の維持など、生きてい けるための介護、犯罪に 共の役割は多いです。

ルーム・ネクスト

ム、それ、正し

していただけることを期 社会」へのビジョンを示 うフレーズが出てきます。 ジを開けると「あなたが として、「人が尊重される と思いました。 尊重される社会に」とい 私はとても良い言葉だな 分断・対立からの転換 新社会党のホームペー

る。死をテーマにしたこ

と迫ってきた感覚を覚え 遠くにあった死が近景へ た。私自身、父親が他界

した69の歳を今年迎える。

の作品に出会ったのはい

いタイミングだった。

映画は、作家イングリ

までのことが明らかにな ことなど、マーサのこれ 娘との確執やその父親の 室での2人の会話から、

削除)と発言し大炎上し

を削る分、減税します。

要するに、「社会保障費

(吉野冬詩)

当事者になる可能性は誰 るかもしれません。その ません。生活保護を受け かは心の病気になるかも なり、困窮するかもしれ せん。そして、働けなく 動けなくなるかもしれま になる時代。また、いつ しれません。事故に遭い、

民をヨルダン、エジプトへ移住させ、その地 のは人道的にも許されない人権無視である。 あったのか。トランプ米大統領は、ガザの住 間に、委縮した報道機関の情報提供はどうで からの除外を決めた……。今日、人権問題を 移民を強制帰国(軍用機で本国に移送)する のジェノサイドに同調し、また、国内の不法 をリゾート地にすると言ったが、イスラエル 日本の外務省は、「男系男子」皇位継承につい は、報道の自由に該当する権利なのか。その たことへの抗議として、日本の拠出金の使途 て国連の女性差別撤廃委員会が改定を勧告し

そんななかで興味深い本を知った。本書で

際人権とは何か」で、①人権とは何か、②国 本書の構成は、以下の通り。第1部は「国

> や、権利については財産、集会、結社、食糧、 体の自由のほか、移動、表現、思想等の自由 権利などの社会的規約が謳われている。 教育等の人権など、社会的、経済的、文化的

> > 購入した。

ただ少し気になる点がある。一つに、「国連

一水であった著者の講演会の会場でこの著書

下回る状況下の貧困、グロバールサウスでの ことだ。しかしながら、生存の危機というこ が脅かされることがあってはならないという 何と言っても、人権の最重要課題は、生存

聴衆は日本が他との比較で劣っていたりする連人権機関を絶対化している点と、講演での連入権機関を絶対化している点と、講演での

納得する傾向がある、と言うのだ。

(例えば資料での数字等の比較でも)変に

一部分で述べたような政治・経済状況で揺れ

二つ目は、人権には歴史があり、また、冒

しが度々起こるように、歴史・政治・経済

人権に深く関わっているのだが、その点の

要な位置にあり、他国は真摯に向き合っていも、「報告者は『王冠に載せる宝石』として重書簡は(中略)一方的ではない」としながら

際人権をどう使うか。

開発・経済活動と人権、⑤情報・表現の自由 岐にわたり人権をめぐる問題が述べられてい らない入管収容の人権問題、となっていて多 ⑥男性の問題でもある女性の権利、⑦なくな 第2部は、「国際人権から見た日本の問題」 ③最も深刻な人権侵害は貧困、④発展・

はどうだろう。

温暖化の影響、各種差別、ジェノサイドが実 際に存在する。また、この機会に改めてジェ ンダーやLGBTなどについても考えてみて

考が戻頭

ックス大学人権センターフェローであり、日 通じた人権活動を行っている。1月の中旬に 本とヨーロッパを行き来して、国連の機関を 著者の藤田氏は法学博士。イギリス・エセ

のない世界を目指そう。を脅かされることなく、人権を主張する必要

最後に一言。世界全ての人々が生存・生活

察があまりなされていない感がある。

ない世界を目指そう。

(菅沼祥三)

の問 題を考える書

世界人権宣言には、差別の禁止、生命・身

リッドは、戸惑い迷った のは、すぐそばで自分の しい」と頼まれたイング ときを自分で決める安楽 断をする。それは、死ぬ ける決心をする。 末、マーサの最後を見届 のとおり、「その日が来る を作ることだった。題名 死を見届けてくれる誰か 買い求めた。あと必要な めにネットで違法な薬も 死の選択だった。そのた ときに隣の部屋にいてほ

であることを聞かされ、

ィントン)が癌で闘病中 マーサ(ティルダ・スウ

イングリッドは40年ぶり

に彼女に会いに行く。病

アが閉まっていたら私は けて寝るけれど、もしド 生活が始まる。「ドアを開 の中の貸別荘で、2人の いいとマーサが借りた森 思い出が一切ない所が

送っていたマーサだった

、前向きに闘病生活を 新しいがん治療に期待

分かったときに、ある決

24年のベネチア国際映画祭で金獅子賞を受

い、治療に効果がないと

描いていく。 もうこの世にいない」と

鬼気迫るものがあった。

るその容貌の役作りは、 らに削ぎ、中性を思わせ ングリッドの二人芝居の 中の2人の最後の日々を るのだった。映画は森の を不安な気持ちで確かめ るマーサの部屋の赤いド 階段を上がり、2階にあ 告げる。 1階で寝るイン っていた。細い肉体をさ ィンストンの演技が際立 ようだった。それだけに、 アが開いているかどうか グリッドは、朝起きると マーサ役のティルダ・ウ マーサはイングリッドに この映画はマーサとイ

たニューヨークの街並み映像も美しく、縁どられ や別荘の窓

Edrain History

の風景が目を和ませた。 から見える森

のアルモドバルのこだわ ルな色合いは暗くなりが りが見られ、そのカラフ 家の中の家具や調度品、 女性2人の服装にも監督 していたように思う。 なテーマを明るく演出

を迎えられたのだ。家族 からこそ心穏やかに最後 こるのだろう。マーサの できれば幸せだと思えた。 守られながら死ぬことが でも友人でも、誰かに見 み、イングリッドがいた 女も一人ではなく最後に るだろうか。しかし、彼 ように潔く死と向き合え どういう行動や感情が起 だとき、自分に果たして 逃れられない死に臨ん 緒にいてくれる人を望

ドバルノ2024年ノ スペインノ107分 監督=ペドロ・アルモ